

Sociedad Defensa del Trabajo DE OFICIOS VARIOS

Sección Iquique Casilla 211

CIRCULAR:

A las organizaciones Obreras y Socialistas de la provincia y a los trabajadores y socialistas en general.

Compañeros: Considerando que nos hemos organizado para luchar por el mejoramiento de nuestra clase, queremos realizar con actividad nuestra noble misión. Por esta razón, y creyendo contar con el concurso de nuestros hermanos de lucha, hemos resuelto fundar un Teatro Obrero que funcione con un biógrafo, a fin de que este medio sirva para darle más extensión a la obra educativa que debemos realizar, para que la clase trabajadora adquiera la capacidad necesaria para conquistar su mejoramiento efectivo en el menor tiempo posible.

La adquisición del Biógrafo y fundación del Teatro Obrero, se hará emitiendo dos mil Bonos de valor de 5 pesos cada uno, para reunir diez mil pesos. La forma de Bono es como sigue:

Bono Vale \$ 5.00 **Biógrafo Obrero**

Préstamo voluntario para la adquisición de un Biógrafo y fundación de un Teatro Obrero

LA SOCIEDAD DEFENSA DEL TRABAJO DE OFICIOS VARIOS sección Iquique, acordó en sesión de Setiembre 16 de 1913, solicitar de los trabajadores organizados un préstamo para fundar un Teatro Obrero, y adquirir un biógrafo, a fin de tener un medio de educación y propaganda.

Para este efecto se emiten 2.000 Bonos, de valor de cinco pesos cada uno. Este dinero se empezará a devolver 4 meses después de iniciada el funcionamiento del Teatro Obrero, disponiendo para ello por lo menos del 30 por ciento de la utilidad que deje el funcionamiento del Biógrafo. La devolución se hará por sorteos públicos mensuales avisados en EL DESPERTAR.

El Comité Administrativo, de la S. D. del T. de Oficios Varios, Casilla 211-IQUIQUE.

Vale por \$ 5.00 (léase a la vuelta) Este Bono llevará, además, el timbre de la Sociedad. Como pueden ver los compañeros por este medio, se realizará fácilmente esta idea, que una vez en práctica, podremos apreciar sus magníficos resultados.

La Sociedad Defensa del Trabajo de Oficios Varios, (sección Iquique) pone en manos de todas las organizaciones de la provincia y de todos los trabajadores esta buena obra que solo podrá ser realidad si todos cooperan con abnegación.

LOS TRABAJADORES QUE DESEEN TOMAR BONOS DEBEN DIRIJIRSE A LA SECRETARÍA DE SUS RESPECTIVAS ORGANIZACIONES, o a la Secretaría de Oficios Varios de Iquique, casilla 211. Confíados, pues, en que todos ayudarán esta obra saludamos a Vds. **Celedonio Areas, Pedro Muñoz, SECRETARIOS.**

Partido Obrero Socialista

Gran campaña de agitación obrera

Mitins-Conferencias

EN TODOS LOS PUEBLOS DE LA PROVINCIA Para el domingo 5 de octubre, a las 3.30 de la tarde

El Comité administrativo del Partido Obrero Socialista ha acordado realizar para el 5 de Octubre un Mitin-Conferencia, en los siguientes pueblos:

Lagunas-Gallinazos-Alto S. Antonio-Pozo Almonte-Huara-Zapiga Negreiros-Santa Catalina-Dolores-Junín-Cañeta Buena-Pisagua.

El tema de esta conferencia será

La vida cara

Causas que encarecen la vida.—Medios para abaratar la vida

El Partido Obrero Socialista enviará oradores a todos los puntos designados para realizar estas conferencias. Como los oradores subirán a los pueblos el día sábado los compañeros de la pampa, se preocuparán de organizar conferencias para las noches del sábado y domingo que podrán realizarse en las oficinas que dan facilidades a fin de aprovechar las noches.

Los preparativos que realicen y programas que preparen los compañeros de la pampa deberán comunicarlos a los secretarios que suscriben.

Para atender los gastos que demandará esta gran campaña de agitación y de educación, se ha acordado abrir una colecta pública, rogándose a los compañeros que no esperen el último momento para cooperar a esta obra indispensable.

Los compañeros de cada oficina tienen el deber de preparar toda la cooperación posible. Ya sea preparando algunos oradores u oradoras que ayuden, ya preparando mitines o mítines con declamaciones, ya sea estimulando a los compañeros a ayudar a los gastos y cooperando con todos los medios posibles para el mayor éxito del acto. Y todos desde ya deben hacer propaganda para que todas las familias concurren al Mitin-conferencia para el domingo 5 de octubre a las 3.30 de la tarde.

GUILLERMO T. MADARIAGA y ELIAN LAFRETTE secretarios.

Nota.—Todo compañero que lea o reciba este aviso, queda invitado a cooperar al éxito de esta propaganda y a invitar a sus simpatizantes para concurrir al Mitin.

LIBERTAD?

La libertad en el régimen social actual es un absurdo.—La libertad verdadera, es la nueva era de la emancipación proletaria universal. Spencer

Palabra clásica que ha susurrado en mi oído.

Sonoro grito que repercute en los labios de otros, en estos momentos de independencia patria, pero que a mí me entristece con indecible ternura.

Aquí y como en todos los rincones del mundo, se repite lo mismo esta palabra, se repite en alta voz: «Viva la independencia patria!»

Pero, veamos el concepto de esta palabra; analicémosla a ciencia cierta, con criterio sano y reflexión y, lo veremos más que, la fantasía viciosa de unos cuantos hombres; la ciega ostentación de cerebros fanáticos, huérfanos de ideas que, jamás recorrieron la triste historia roja del martirio obrero, ni que contem-

plaron la insuperable causa de la degeneración del actual régimen de cosas.

Se repite de voz en cuello: libertad, y, la libertad es un sarcasmo.

Se grita, independencia y, la independencia, para el pueblo sufrido, siempre explotado ayer como hoy, es una burla cruel, un engaño macabro, que la burguesía sfanace en hacer creer a la humanidad, una ilusión vaga.

Y los pueblos que se creen libres, siguiendo los pasos de los preconizadores del sentimiento patrio, ofrecen el medio odiar a otros hombres que nacieron en otras fronteras. Este hermoso sentimiento.....patrio, es el ejemplo burgués: las matanzas humanas, las encarnizadas luchas, para sumirlos después, al mismo pueblo patriota que ayer presta su contingente a esas luchas fratricidas, bajo el manto funesto de las engustias.

Libertad! Talvez haya razón, ó lo sea, entre la clase privilegiada, entre la burguesía que acapara la riqueza social; entre los jentes de soltana y otras que engullan los dineros del pueblo y que viven alimen-

tándose con las lágrimas y sufrimientos de la humanidad.

Pero libertad, tal como lo entendemos entre los que vivimos aniquilados por el hambre y la miseria, no hallamos tal. No refleja en nuestra mente un apice de libertad, por que vemos que el egoísmo burgués raya el mal, y «crie» ante los quejidos y lamentos de nuestros mayores dolores.

Yo quisiera ser como el poeta que alza su voz sonora a lo lejos, cantando los a la patria libre e independiente en sus épicos estrofas.....pero al contemplar las infamias de la sociedad presente, al analizar la vida amarga y triste del proletariado en general, mi mano se crispaba de rabia y de dolor, con el recuerdo de tantas injusticias y, la palabra libertad que repercute en los labios de otros, me entristece, aniquilando mi alma, con amarga e indelible ternura.

Siento en mi contorno quejidos y lamentos, desgracias y susabores. Veo tambien el tujo ostentoso de otros que nada producen, y estas calamidades de vida, me hacen pensar en el mentido poder de «libertad e igualdad» que predicaban hoy con audacia los del formulismo democrático, hacia los pueblos incautos. Y esto me hace presumir, que la palabra libertad es la fantasía ilusoria de los pueblos.

Ati me recuerda hoy el 18 de Septiembre, aniversario de la independencia de esta lejana tierra.

Y voy que lecciones de patrioterismo se regocijan en medio de cohetes, gritan, ensalzan los a la independencia patria. Los otros compañeros de miseria que piensan con jenerosidad y altura de miras y que, saben del falso patriotismo, ó mejor decir, del completo engaño en que vivimos, los contemplamos entristecidos.

El confuso murmullo de las músicas y canciones, la alegría y sonrisas de unos, entre los humos del alcohol que satura los cerebros, parece eternizarse en los corazones de patrioteristas; pero los dolores del hogar, el pan que falta para el labio paído de nuestros hijos y la pena que ahoga en la desesperación y miseria, eso lo ocultamos por hoy y esto por festejar la independencia y libertad. ¡Que contraste! ¡Que ironía!

Libre somos: Mental La verdadera libertad tendrá razón en nosotros cuando el mundo inteligente y conciente borre todas las fronteras, bajo la antorcha de la razón filosófica y haga del mundo una sola patria. Más hoy no hay libertad por que vemos que la mancha del pobre es la cárcel y el hospital y las voluntades del amo que con la boca del fusil, impone sus caprichos ante la inmensa lección del proletariado.

La verdadera libertad será cuando la nueva sociedad surja cual ángel redentora sobre este surco: tierra, extendiendo el amor y la felicidad para todos y de todos.

Esa libertad es la antorcha socialista que desparrama rayos de luz sobre los cerebros oscurecidos por la ignorancia. Por eso para nosotros: ¡Socialismo es libertad!

Esa libertad, es el ariete rejuvenador. Y esa libertad destruirá todo lo viejo y carcomido de la sociedad presente.

Compañeros, la libertad patria de hoy es el absurdo. La libertad de mañana será la nuestra. ¡Luchemos por esa grandiosa libertad.

Enrique G. Lora.

Iquique, Septiembre 18 de 1913

Obra grande

El Partido Obrero Socialista acordó fundar una biblioteca para el servicio de la agrupación que será costada por una colecta voluntaria entre los que deseen ayudar a esta obra útil.

Reunido en asambleas \$ 26. Donación de un amigo \$ 100.

Queda abierta la colecta para los que quieran ayudar.

SUSCRICION VOLUNTARIA

Para costear los gastos de los Mitins-conferencias organizados por el Partido Obrero Socialista, para el 4 y 5 de Octubre próximo.

En DESPERTAR..... \$ 10
Erogado en asambleas... \$ 5

Queda abierta la suscripción para los que quieran ayudar a esta obra educativa.

El Biógrafo Obrero

Aspiraciones grandes

La «Sociedad Defensa del Trabajo de Oficios Varios» ha tomado la iniciativa para fundar un Teatro obrero y adquirir un Biógrafo que sea propiedad de la Sociedad, con el fin de extender la acción de su propaganda y de sus aspiraciones en bien de la clase obrera.

Con la fundación del Teatro Obrero, la Sociedad Oficios Varios se propone arreglar su Salor-Teatro en Iquique, que sirva para conferencias, para veladas, para funciones teatrales de drama u otro jénero y para que funcione con Biógrafo.

Esto dará lugar a que entre los socialistas se desarrolle el amor por el arte teatral y se constituya de esta manera el desarrollo del arte y de la educación artística que aumentará la cultura de las familias obreras.

Esta hermosa aspiración de adquirir elementos importantes para el desarrollo de la obra educativa, se llevará a práctica por el concurso de toda la clase trabajadora que comprende ya la necesidad de esta acción.

Por esta razón, la Sociedad de Oficios Varios ha dirigido a todas las organizaciones obreras una circular, que hemos publicado el Sábado y que reproducimos hoy otra vez, por la que da a conocer ese propósito y solicita de todos los trabajadores la cooperación para realizarlo.

Según la circular, Oficios Varios, pretende reunir diez mil pesos, para hacer el Teatro Obrero y comprar un biógrafo. Esos diez mil pesos los reunirá emitiendo dos mil bonos de valor de cinco pesos cada uno. Es decir, más claro, se solicitará prestados los diez mil pesos divididos en fracciones de cinco pesos.

Este dinero se devolverá con el producto mazo de las funciones del Biógrafo.

Sabemos, que Oficios Varios, pretende ensayar este sistema de propaganda y si le da buen resultado, comprará una instalación Bográfica para hacer jiras por la pampa, a fin de extender su acción a todas partes.

No cabe duda que esto es una idea magnífica y realizable fácilmente, con mucha mayor facilidad hoy que la organización de Oficios Varios ha extendido su acción a toda la pampa y aún hasta fuera de la provincia.

Tenemos la convicción de que todos los trabajadores han de ayudar eficazmente prestando el dinero que solicita Oficios Varios, y solicitando desde ya los bonos para que pronto se pueda iniciar el funcionamiento del Biógrafo.

La Sociedad de Oficios Varios que tan brillante actuación le ha cabido en el movimiento obrero de Tarapacá, tiene, no cabe duda, el crédito suficiente para realizar sus actuales propósitos.

Por nuestra parte, confiamos que todos los trabajadores de la provincia se apresurarán a responder al llamado de Oficios Varios a fin de ver realizado pronto otra aspiración más, que dará efectivos utilidades morales y materiales a la clase obrera.

Ha llegado el momento, pues, de aportar la mayor actividad posible a la realización del Biógrafo Obrero.

Que todos pidan Bonos, enviando el dinero anticipado.

Dirijirse al comité Oficios Varios. Lean el aviso circular que va en otra parte.

¿Política ó administración?

Es bueno investigar

La municipalidad es una corporación administrativa, no es política.

Cuidar del ornato y aseo de la ciudad no es política.

Cuidar que haya buen alumbrado en toda la ciudad, no es política.

Cuidar que en el matadero no se beneñice animales enfermos, no es política.

Cuidar por que en los mercados no se vendan mercaderías dañadas, no es política.

Cuidar de la instrucción, bibliotecas, espectáculos cultos y baratos para el pueblo, no es política.

Preocuparse de construir habitaciones hijiénicas, para salvar al pueblo de la usura y de la muerte, no es política.

Preocuparse de la beneficencia pública, para la comodidad de los enfermos que acuden a los hospitales, no es política.

Invertir honradamente los fondos municipales, no es política.

Así el municipio tiene 99 funciones administrativas y una sola política.

Por esta razón el pueblo honrado y trabajador debe tomar posesión del municipio, para administrar sus propios intereses.

A través del Mundo

NOTICIAS de otras Tierras

Los horrores de la guerra

La sangrienta tragedia que acaba de desolar a la península balcánica ante la indiferencia ó impotencia de las grandes «potencias» europeas, es una terrible lección de cosas sobre los horrores de la guerra.

Hasta ahora sólo se conoce las cifras de la primera guerra, es decir, de los aliados contra Turquía. No se conocen aún los números de la segunda guerra, es decir, de los aliados entre sí.

En la primera guerra hubo estas movilizaciones:

| | |
|-----------------|-----------------|
| Bulgaria..... | 350.000 hombres |
| Servia..... | 238.000 |
| Grecia..... | 150.000 |
| Montenegro..... | 30.000 |
| Total..... | 720.000 |

Turquía hubo de hacer frente a los ejércitos aliados con fuerzas que sumaban 450.000 hombres.

Las bajas de los respectivos núcleos fueron:

| | |
|-----------------|---------|
| Bulgaria..... | 80.000 |
| Servia..... | 35.000 |
| Grecia..... | 15.000 |
| Montenegro..... | 5.000 |
| Turquía..... | 100.000 |
| Total..... | 228.000 |

Los gastos pecuniarios de cada nación fueron:

| | |
|------------------------|---------------|
| Millones de francos | |
| Los de Bulgaria..... | 1.450.000.000 |
| Los de Servia..... | 845.000.000 |
| Los de Grecia..... | 320.000.000 |
| Los de Montenegro..... | 20.000.000 |
| Los de Turquía..... | 1.940.000.000 |
| Total..... | 4.475.000.000 |

He ahí 4 mil 475 millones de francos arrancados a la miseria de los pueblos, para realizar obra de salvajismo.

Cuando se barajan estas cantidades y se piensa en el cúmulo de dolores, de sangre, de tragedias, de sacrificios y de catástrofes con que se amasa la historia guerrera de los pueblos, se piensa involuntariamente en el fondo de salvajismo que anima todavía a los pueblos llamados «civilizados».

En pleno sigloXX, y en el año de la pomposa inauguración del Palacio de la Paz en La Haya, ante tantos congresos y conferencias pacifistas, la humanidad presencia atónita la colosal hecatombe de vidas útiles y vigorosas.

Es que el actual régimen social es absolutamente impotente contra la guerra. El capitalismo la lleva en sus entrañas. Sólo el avance del socialismo podrá detener al monstruo de la guerra en su loca carrera a través del mundo.

MEJICO

LA BURGUESIA SE DESTROSA

Mejico, 19.—Comunican de Puerto Plata que la revolución entre burgueses ha estallado nuevamente. Encabezada los jenerales Vasquez y Cespedes.

El primero de estos se ha proclamado Presidente de la República y ha elegido ya su ministerio.

Con éste nuevo Presidente, fruto de las eternas revoluciones mejicanas el país cuenta en la actualidad con tres gobiernos.

A pesar de estas revoluciones con que unos burgueses le arrancan el poder a otros, a pesar de todo eso la revolución obrera continua su obra.

INGLATERRA

HUELGA DE CONDUCTORES

Londres, 20.—Los conductores de omnibus huelguistas llegan a diez mil.

Las autoridades gestionan una amigable solución.

LAS SUFRAJISTAS

Las sufragistas incendiaron la residencia del almirante Sir Hedworth en Meux.

Dr. Arturo Cuadra Lazo MEDICO CIRUJANO

Garganta, nariz, y oídos. Medicina jeneral. Consultas de 4 a 6 P. M. Estudio.—BAQUEDANO 20.

DESDE Santiago

NOTICIAS DIVERSAS

RAMAL DE MEJILLONES

Se celebró una reunion a la cual asistieron los ministros de Ferrocarriles y de Hacienda y el representante de la Sociedad Minera Chuquicamata. Quedó aceptado el ramal que se llevará a Mejillones.

El Fisco podrá adquirir la obra cuando lo desee y la Empresa estará obligada a permitir la construcción de ramales a las salitreras, y a la vez el ferrocarril será un ramal del longitudinal.

Dentro de sesenta años pasará a poder del Fisco, sin ningún gravamen.

CONFERENCIA SOBRE

TEMBORES Y TERREMOTOS

Se efectuó en la oficina de Mensura de tierras la tercera conferencia de invierno dada por el director del servicio sismológico, conde Montessus de Ballora.

Disertó sobre las causas de los terremotos y temblores, sosteniendo la conclusion de que estos fenómenos se deben exclusivamente al deslizamiento del plegamiento o a la ruptura de las capas terrestres.

Recomendó el empleo de las construcciones asísmicas, pues Chile, como país de temblores, está espuesto a los sacudimientos terrestres y a sus efectos desastrosos.

LOS PRECEPTORES NO NORMALISTAS

Se gestiona nuevamente el alejamiento paulatino pero efectivo de los preceptores no normalistas que abundan en provincias y aun en Santiago. Se cree que se conseguiría el objeto invistiendo al inspector jeneral del ramo de ciertas atribuciones que le permitirían sobreponerse a la acción de los empeños y otros recursos de que los interesados echan mano.

Notas Locales

Tomo nota señor Intendente

Hay en Negreiros un ciudadano turco que tiene una taberna para la venta de licores, una agencia de empleos y un garito.

Calcule, señor Intendente, la comodidad que se le da al degrañado que va a beber ó a jugar.

Confiamos que este denuncia bastará para hacer desaparecer aquella indigna trampa para obreros que hay en Negreiros.

Pago adelantado

A los suscritores y ajentes

(En virtud de la situación difícil que se está creando a esta empresa, se ha resuelto, que a partir del primero de Diciembre próximo, el pago de las suscripciones debe hacerse ESTRICTAMENTE ANTICIPADO.

Los lectores que dejan el periódico a semanal, deben también PAGAR LA SEMANA ANTICIPADA.

Esta medida dará a la empresa la garantía de poder disponer del dinero necesario para sus gastos.

Rogamos a los ajentes que vayan tomando las medidas del caso para que desde el primero de diciembre adelante, se suspenda la entrega del periódico a las personas que no lo paguen anticipado.

Se ruega a los compañeros ajentes que nos informen a medida que vayan arreglando la nueva situación.

Por dar facilidades para el pago y ser complacientes, las deudas de suscritores y ajentes llegan a cerca de cuatro mil pesos.

Los compañeros ajentes nos harán el servicio de enviar sus arreglos todos los meses antes del 15.

LA ADMINISTRACIÓN.